

# SÍNTESIS INFORMATIVA

DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN UNIVERSITARIA  
Ciudad Universitaria, 29 de septiembre de 2022.

---



## **La UAEM en la prensa:**

Asumió Antonio Gómez presidencia de la Junta de Gobierno de la UAEM

## **Estatal:**

Turismo estatal realiza actividad deportiva en fomento de esa área

## **Nacional:**

BUAP y Anuies impulsan el estudio de la jurisprudencia en México

## **Internacional:**

Glaciares de Suiza perdieron 6% de su volumen total este año

## La UAEM en la prensa:

### *Asumió Antonio Gómez presidencia de la Junta de Gobierno de la UAEM*

Gustavo Urquiza Beltrán, rector de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), fue testigo de la toma de protesta de José Antonio Gómez Espinoza, como nuevo presidente de la Junta de Gobierno de esta casa de estudios, en sesión extraordinaria y pública de este órgano colegiado realizada hoy en el Centro Universitario los Belenes. En este acto se tomó protesta a Georgina Gutiérrez Serrano, como nueva secretaria de la Junta de Gobierno y a Mario Fernández Zertuche, como nuevo integrante del mismo órgano. Gustavo Urquiza reiteró su compromiso con la transparencia y la rendición de cuentas, además de trabajar con la Junta de Gobierno por el bien común de los universitarios, en este sentido, es que la UAEM cumple con todas las auditorías ante el Órgano Interno de Control, la Entidad Superior de Auditoría y Fiscalización del Congreso del estado de Morelos y la Auditoría Superior de la Federación. José Antonio Gómez Espinoza expresó que como nuevo presidente de la Junta de Gobierno trabajará por mantener la comunicación, el diálogo, el trabajo colegiado, la institucionalidad y la colaboración con la administración central de la UAEM, en el entendido que son órganos de un mismo ente: la Universidad. Gómez Espinoza reiteró que desde la Junta de Gobierno de la UAEM se defenderá la autonomía universitaria, la educación pública y se promoverá la vinculación con la sociedad y sus necesidades por una mejor calidad de vida. (...)

**El Regional del Sur**, (Redacción),

<https://www.elregional.com.mx/asumio-antonio-gomez-presidencia-de-la-junta-de-gobierno-de-la-uaem>

### *Por segunda ocasión, recibe UAEM reconocimiento Anuiés-TIC 2022*

Con el proyecto Unidades de Aprendizaje Transversales Multimodales, la Dirección de Formación Multimodal (e-UAEM) de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), obtuvo el reconocimiento a las Tecnologías de la Información y Comunicación (TIC) 2022 que otorga la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior (Anuiés). María Luisa Zorrilla Abascal, titular de dicha dirección, informó que el pasado 6 de septiembre, la Anuiés hizo de su conocimiento haber obtenido este reconocimiento en la categoría: Transformación de las prácticas educativas mediante las TIC. “El reconocimiento Anuiés-TIC se creó en 2018 y ese mismo año, la UAEM obtuvo un primer premio, varios años después, participamos con otro proyecto y nuevamente el equipo de la dirección fue galardonado”, dijo. Explicó que este reconocimiento busca visibilizar los proyectos que fortalecen a las instituciones de educación superior del país, a través del uso de las TIC, con proyectos vanguardistas y visionarios. En la UAEM la formación multimodal se propuso hace más de 10 años, tiempo en el que ha mostrado flexibilidad en las modalidades educativas y la relevancia de la convivencia entre la presencialidad y la virtualidad.

**El Regional del Sur**, (Redacción),

<https://www.elregional.com.mx/por-2a-ocasion-recibe-uaem-reconocimiento-anuiés-tic-2022>

### *Presentó directora del ICE su tercer informe de actividades*

En cumplimiento con la legislación institucional, Gigliola Pérez Jiménez, directora del Instituto de Ciencias de la Educación (ICE) de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), presentó su 3er. Informe de Actividades al frente de esta unidad académica. En una ceremonia realizada en el auditorio del ICE, la secretaria general de la UAEM, Fabiola Álvarez Velasco, en representación del rector Gustavo Urquiza Beltrán, destacó la importancia de la rendición de cuentas como un ejercicio de transparencia. Álvarez Velasco reconoció el avance del ICE en diversas áreas para beneficio de mil 408 estudiantes en sus nueve programas educativos y 135 trabajadores adscritos, entre docentes, administrativos sindicalizados, personal de confianza y por honorarios, quienes han logrado en los últimos tres años obtener diversos logros. Gigliola Pérez informó que entre estos avances, se encuentra la reestructuración curricular de cinco programas de estudio de licenciatura, como son: Docencia (Áreas de Estudio en Ciencias Sociales y Humanidades); Comunicación y Tecnología Educativa; Enseñanza del Inglés, además de Educación Física, que fue aprobada en junio del 2021 y puesta en operación en agosto de ese mismo año. Además, destacó la creación e inicio de actividades de la nueva licenciatura en Educación Mediada por Tecnologías, aprobada en junio de 2021 y puesta en operación en agosto de 2022.

**El Regional del Sur**, p.6, (Redacción),

<https://www.elregional.com.mx/presento-directora-del-ice-su-tercer-informe-de-actividades>

### *Se realiza el II Encuentro Interno de Estudiantes de Historia*

Inició ayer en el Centro de Investigación en Ciencias Sociales y Estudios Regionales (CICSER) de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) el II Encuentro Interno de Estudiantes de Historia, en el que los alumnos de licenciatura comparten sus avances de proyectos de investigación. “Celebramos que se realicen este tipo de actividades que benefician directamente en la formación como historiadores e historiadoras y como profesionales del campo. Agradezco estos esfuerzos para concretar el encuentro que seguramente será de provecho para todos”, dijo Carlos Barreto Zamudio, director de esta unidad académica. En la sala de conferencias del CICSER, la primera conferencia magistral se tituló “Historia de la geografía en México”, a cargo

de Mario Jocsán Bahena Aréchiga Carrillo, académico del centro de investigación de la UAEM, en la que habló sobre sus líneas de investigación relacionadas con la cartografía y el pensamiento geográfico del siglo XIX. Beatriz Alcubierre Moya, directora del Centro Interdisciplinario de Investigación en Humanidades (CIIHu), destacó que estos espacios son esenciales en la formación y el ejercicio de la disciplina, “pues el diálogo es fundamental para generar conocimientos nuevos”, dijo, al destacar que el regreso a la presencialidad devuelve la interacción entre alumnos y docentes, que es una parte importante para los procesos de enseñanza aprendizaje. (...)

**La Unión de Morelos**, (Salvador Rivera),

<https://www.launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/214286-se-realiza-el-ii-encuentro-interno-de-estudiantes-de-historia.html>

## Estatat:

*Turismo estatal realiza actividad deportiva en fomento de esa área*

Como parte de las actividades que impulsa la Secretaría de Turismo y Cultura (STyC) de manera coordinada con la comunidad académica, se realizó un torneo de fútbol interuniversitario, con el objetivo de sensibilizar a los estudiantes y maestros en torno a la importancia y alto potencial que tiene en Morelos el turismo deportivo, que es uno de los diez segmentos que se desarrollan en la entidad. Al respecto, Abdiel Amirov Guerrero Rojas, coordinador de Desarrollo Turístico de la STyC, detalló que aunado al ciclo de conferencias realizado en el Centro Cultural Teopanzolco (CCT) se programaron actividades en torno al turismo deportivo y turismo cultural. A nombre de Julieta Goldzweig Cornejo, titular de la STyC, el funcionario agradeció a Gerardo Gama Hernández, director de la Escuela de Turismo de la UAEM, la colaboración para la realización de esta jornada conmemorativa y que la máxima casa de estudios haya sido, además, sede de esta justa deportiva en la que se fomenta el deporte y la sana convivencia, al tiempo que también se conmemoró el Día Internacional del Deporte Universitario. Guerrero Rojas precisó que este torneo de fútbol contó con la participación de 16 equipos de diversas instituciones educativas con carreras de turismo y afines, como la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), Universidad Latina (Unila), Universidad La Salle Cuernavaca, y Universidad Tecnológica del Sur del Estado de Morelos (UTSEM), además del propio equipo de la dependencia estatal.

**El Regional del Sur**, (Redacción),

<https://www.elregional.com.mx/turismo-estatal-realiza-actividad-deportiva-en-fomento-de-esa-area>

**La Crónica de Morelos**, (Redacción),

<https://www.guillermocinta.com/noticias-morelos/continuan-en-morelos-actividades-conmemorativas-por-el-dia-mundial-del-turismo/>

*Busca CCYTEM aprovechar talento de mujeres en la ciencia*

Como parte de la campaña “Impulso Económico a la Mujer”, el Gobierno del Estado, a través de la Secretaría de Desarrollo Económico y del Trabajo (SDEyT), busca propiciar el potencial de las mujeres en todas las áreas de competencia tanto personales como profesionales. Al respecto, Ana Cecilia Rodríguez González, titular de la SDEyT, reconoció la constancia y compromisos efectuados en 2021 por parte del Consejo de Ciencia y Tecnología del Estado de Morelos (CCyTEM), quién de manera virtual y presencial logró beneficiar a 69 mil 698 féminas en diferentes actividades dirigidas a la ciencia e investigación en Morelos. “Cuando las mujeres participan, Morelos progresa; por ello trabajamos para generar estrategias que coadyuven en todos los ámbitos de la vida, creando así esta vocación entre la juventud como futuras profesionistas, estimulando su convicción por el aprendizaje”, expresó.

**La Crónica de Morelos**, (Jennifer Sainz),

<https://www.guillermocinta.com/noticias-morelos/busca-ccytem-aprovechar-talento-de-mujeres-en-la-ciencia/>

*Enseñan a alumnos de CBTIS el manejo adecuado del fuego*

A fin de brindar más herramientas sobre el buen uso y manejo del fuego, la Secretaría de Desarrollo Sustentable (SDS), a través del Centro Estatal de Emergencias y Contingencias Ambientales (CEECA), impartió una ponencia sobre el Programa Estatal de Manejo del Fuego del Estado de Morelos, en el CBTIS 122, ubicado en el municipio indígena de Xoxocotla. Raymundo Rosales Martínez, director del CEECA, dijo que la charla estuvo dirigida a personal de Protección Civil municipal y alumnos que integran las brigadas internas de Protección Civil del plantel, como parte de la promoción y fomento de la cultura de la prevención de incendios forestales.

**El Regional del Sur**, p.6, (Redacción),

<https://www.elregional.com.mx/ensenan-a-alumnos-de-cbtis-el-manejo-adecuado-del-fuego>

**La Crónica de Morelos**, (Redacción),

<https://www.guillermocinta.com/noticias-morelos/difunden-a-brigadas-municipales-y-escolares-de-xoxocotla-el-buen-manejo-del-fuego/>

*Se registran solo 14 nuevos casos de Covid-19 en Morelos*

La Secretaría de Salud informó este miércoles en un comunicado que a la fecha en Morelos se han estudiado 361 mil 466 personas, de las cuales se han confirmado 90 mil 882 con coronavirus Covid-19; 91 están activas y se han registrado 5 mil 321 defunciones. Los nuevos pacientes son 14 personas: 9 casos en Cuernavaca; 3 en Jiutepec; 1 en Temixco; 1 en Xochitepec. De esta cifra, 11 son mujeres de Cuernavaca, Jiutepec, Temixco y Xochitepec; las cuales se encuentran aisladas en sus hogares. También 3 hombres de Cuernavaca y Jiutepec; los cuales se encuentran en aislamiento domiciliario. En tanto, no se registraron defunciones durante las últimas 24 horas. La institución mencionó que, de los 90 mil 882 casos confirmados, 92 por ciento están recuperados, 2 por ciento está en aislamiento domiciliario, mientras que el 6 por ciento lamentablemente ha fallecido.

**La Unión de Morelos**, (Tlaulli Preciado),

<https://www.launion.com.mx/morelos/avances/noticias/214283-en-morelos-90-882-casos-confirmados-acumulados-de-covid-19-y-5-321-decesos.html>

**La Crónica de Morelos**, (Redacción),

<https://www.guillermocinta.com/noticias-morelos/se-registran-solo-14-nuevos-casos-de-covid-19-en-morelos/>

## Nacional:

*BUAP y Anuiés impulsan el estudio de la jurisprudencia en México*

La Benemérita Universidad Autónoma de Puebla (BUAP) y la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior (Anuiés) trabajan en el refuerzo que requiere la enseñanza de la Jurisprudencia en México y así lograr la formación de mejores profesionistas en el área del derecho. Lilia Cedillo Ramírez, rectora de la máxima casa de estudios del estado, resaltó la importancia de generar un espacio de diálogo e intercambio de experiencias que contribuyan a la formulación de propuestas en el estudio de la Jurisprudencia. Durante el foro "Retos de la enseñanza de la Jurisprudencia en México" convocado por la ANUIES, Cedillo Ramírez presentó planteamiento que privilegia la transversalidad en los contenidos de programas educativos en materia de Derecho.

**Milenio**, (Jaime Zambrano),

<https://www.milenio.com/politica/comunidad/jurisprudencia-mexico-buap-anuiés-impulsan-estudio>

*UANL entrega doctorado honoris causa a Juan Villoro, Ángel Gil y Joan Duda*

La psicóloga del deporte estadounidense Joan L. Duda, el escritor mexicano Juan Villoro y el investigador español en nutrición Ángel Gil Hernández fueron galardonados por la Universidad Autónoma de Nuevo León con la distinción académica Doctor honoris causa. En Sesión Solemne del Consejo Universitario, el Rector de la UANL, Santos Guzmán López, les colocó el birrete, la medalla y la estola e hizo entrega del diplomado, como símbolo de reconocimiento a los hoy homenajeados en el Teatro Universitario. "Esta sesión solemne es de especial importancia para la comunidad universitaria, porque nuestro honorable consejo reconoce a quienes honran con su destacada trayectoria personal y profesional el fin de la Universidad, que es el de crear, preservar y difundir la cultura en beneficio de la sociedad"

**El Heraldo de México**, (Redacción),

<https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2022/9/28/uani-entrega-doctorado-honoris-causa-juan-villoro-angel-gil-joan-duda-443865.html>

*Universidad abre convocatoria para concurso por su 40 aniversario*

Con el motivo del 40 aniversario de la Ibero Torreón, la Biblioteca Luis González Luna y Morfín, S.J. y el Centro de Difusión Cultural de la misma institución hacen la invitación a participar a la primera edición del premio "Hojas de Otoño 2022", dirigido a alumnos, egresados, profesores de tiempo/ asignatura, y colaboradores de esta universidad. La dinámica consistirá en hacer con libros u hojas de los mismos alguna obra que tenga relación con temas como sustentabilidad, justicia y solidaridad, naturaleza y tecnología, derechos humanos; o algún tema de índole personal.

**Milenio**, (Karla Rodríguez),

<https://www.milenio.com/aula/celebrar-40-aniversario-universidad-ianza-concurso-artistico>

*Celebrará Taller Coreográfico de la UNAM su 50 aniversario con tres programas especiales*

Después de dos años de pandemia, el Taller Coreográfico de la Universidad Nacional Autónoma de México (TCUNAM) celebrará finalmente su 50 aniversario con tres galas este 2, 15 y 16 de octubre en la Sala Miguel Covarrubias del Centro Cultural Universitario, con propuestas que van de lo clásico a lo contemporáneo. Homenaje a Gloria Contreras, Tradición y actualidad y TCUNAM Siglo XXI son los tres programas especiales que se presentan en el contexto del Festival Cultura UNAM; además, se inaugurará la exposición fotográfica Taller Coreográfico de la UNAM: 50 años de danza, en el lobby de la Sala Miguel Covarrubias. La celebración de los 50 años del TCUNAM finalizará este año con la publicación de un libro conmemorativo con más de 400 imágenes que representan la historia de la agrupación.

**La Jornada**, p.4, (Fabiola Palapa Quijas), <https://www.jornada.com.mx/2022/09/29/cultura/a04n1cul>

## Internacional:

### *Glaciares de Suiza perdieron 6% de su volumen total este año*

Los glaciares de Suiza perdieron 6 por ciento de su volumen total este año debido a un invierno seco y las sucesivas olas de calor veraniego, que pulverizaron los récords de deshielo, según un informe divulgado ayer. El estudio de la Comisión Criosférica (CC) de la Academia Suiza de las Ciencias, evidenció la magnitud de la pérdida de los glaciares, que sólo se va a agravar en el futuro. Este año ha sido desastroso para los glaciares suizos: todos los récords de deshielo fueron pulverizados, señaló la CC, según la cual una pérdida de 2 por ciento en 12 meses era considerada como extrema. Tres kilómetros cúbicos de hielo se han derretido, según el informe. No es posible detener el deshielo a corto plazo, afirmó Matthias Huss, jefe de Monitoreo de Glaciares en Suiza (Glamos), que documenta los cambios a largo plazo de esas masas gruesas de hielo y nieve en los Alpes y es coordinado por la CC.

**La Jornada**, p.2, (Afp),

<https://www.jornada.com.mx/2022/09/29/ciencias/a02n2cie>

### *El cambio climático también exacerbará las plagas de langostas*

El cambio climático aumentará drásticamente la intensidad de los enjambres de langostas, lo que resultará en la pérdida de aún más cultivos por plagas de insectos y amenazará la seguridad alimentaria. Un nuevo estudio de la Universidad de Arizona State, publicado recientemente en *Ecological Monographs*, describe los resultados de una cantidad considerable de datos recopilados sobre la fisiología de las langostas sudamericanas y demuestra que los modelos de distribución de especies que consideran la fisiología además de la temperatura pueden remodelar lo que podemos esperar ver a medida que continúa el cambio climático. "Un aspecto único de nuestro estudio es que combinamos muchos enfoques de investigación diferentes, incluidas observaciones de campo, experimentos de laboratorio y modelado computacional", dijo Jacob Youngblood, reciente doctorado en biología y primer autor del estudio.

**La Crónica de Hoy**, (Europa Press),

<https://www.cronica.com.mx/academia/cambio-climatico-exacerbara-plagas-langostas.html>